參考文獻

壹、中文部分

一、專著

- 《黨的十六大報告學習輔導百問》,黨建讀物出版社、人民出版社,2002年。
- Andrew Webster 著,陳一筠譯,《發展社會學》,台北:久大文化、桂冠圖書,1990 年8月。
- Anthony Hall and James Midgley 著,羅敏等譯,《發展型社會政策》,北京:社會科學文獻出版社,2006 年 11 月。
- Earl Babbie 著,李美華等譯,《社會科學研究方法》,台北:時英出版社,2004年7月。
- John Rawls 著、姚大志譯,《作為公平的正義-正義新論》,上海:上海三聯書店,2002年3月。
- Jon Pierre and B.Guy Peters 原著,《治理·政治與國家》,台北:智勝文化,2008 年 12 月。
- Machael G. Roskin, Robert L. Cord 等著,《政治學的世界(Political Science: An Introduction)》,台北市:時英出版社,2002 年 7 月。
- Michael Polanyi 著、許澤民譯,《個人知識:邁向後批判哲學》,貴陽:貴州人民 出版社,2004年。
- Peter Navarro 著,褚耐安等譯,《中國戰爭即將到來》,台北:台灣培生教育,2007年11月。
- 十七大報告輔導讀本編寫組,《十七大報告輔導讀本》,北京:人民出版社,2007 年 10 月。
- 于連坤主編,《推動經濟又好又快發展》,北京:國防大學出版社,2007年5月。中央文獻出版社編,《鄧小平年譜(1975-1997)》,北京:中央文獻出版社,2004年。
- 中共中央文獻研究室編,《三中全會以來重要文獻選編》上冊,北京:人民出版 社,1982年。
- 中共中央文獻編輯委員會編,《周恩來選集》下卷,北京:人民出版社,1984年 11月。
- 中共中央馬克思、恩格斯、列寧、史達林著作編譯局編,《馬克思恩格斯全集》 第 37 卷,北京:人民出版社,1998 年 10 月。
- 中共中央馬克思、恩格斯、列寧、史達林著作編譯局編,《馬克思恩格斯選集》 第1卷,北京:人民出版社,1995年6月。
- 中國大百科全書出版社編輯部,《中國大百科全書》,北京:中國大百科全書出版社,1991年12月。
- 王正毅,《世界體系論與中國》,北京:商務印書館,2000年11月。
- 王仲田、高金海,《歷史劇變-社會主義的挫折及其教訓》,濟南:山東人民出版 社,1993年12月。

- 王官德等,《中國共產黨史》,台北:五南圖書,2003年7月。
- 王忠武,《科學發展觀與中國現代化》,北京:社會科學文獻出版社,2008年1月。
- 王振寰、瞿海源、《社會學與台灣社會》、台北:五南圖書、1999年9月。
- 王偉光,《科學發展觀基本問題》,北京:人民出版社,2007年10月。
- 王義祥,《發展社會學》,上海:華東師範大學出版社,2004年5月。
- 王夢奎主編,《中國的全面協調可持續發展-中國發展高論壇 2004》,北京:人 民出版社,2004 年 8 月。
- 王韶光、胡鞍鋼,《中國:不平衡發展的政治經濟學》,北京:中國計畫出版社, 1999年11月。
- 本力主編,《崛起?!中國未來10年經濟發展的兩種可能》,北京:社會科學文獻出版社,2007年1月。
- 全國推進可持續發展戰略領導小組辦公室編,《中國 21 世紀初可持續發展行動綱要》,北京:中國環境科學,2004年3月。
- 朱光磊,《中國的貧富差距及政府控制》,上海:上海三聯書店,2002年1月。
- 朱有志主編,《社會科學研究方法論》,北京:中央文獻出版社,2007年7月。
- 汝信等主編,《社會藍皮書 2007 年:中國社會形勢分析與預測》,北京:社會科學文獻,2006 年 12 月。
- 吳安家,《中共意識型態的變遷與持續(1949~2003)》,台北:國史館,2004年。 吳定編著,《公共政策辭典》,台北:五南圖書,2004年3月2版2刷。
- 吳國光編,《國家、市場與社會:中國改革的考察研究-1993至今》,香港:牛 津大學出版社,1994年。
- 吳樹青、趙存生主編,《科學發展與社會和諧》,北京:北京大學出版社,2008 年4月。
- 呂亞力等,《社會科學概論》,台北:台灣東華書局,1989年6版。
- 李慎明,《「三個代表」重要思想與中國特色社會主義》,北京:社會科學文獻出版社,2004年1月。
- 李慎明主編,《鄧小平理論研究前沿報告 NO.3 「三個代表」重要思想與中國特色社會主義》,北京:社會科學文獻出版社,2004年1月。
- 周運清,《新編發展社會學》,武漢:武漢理工大學出版社,2003年8月。
- 林婭主編,《全球化與社會發展理論研究》,北京:北京大學出版社,2006年8月。
- 林聚任、劉玉安主編,《社會科學研究方法》,濟南:山東人民出版社,2004年8月。
- 邱澤奇,《中國大陸社會分層狀況的變化(1949~1988)》,台北:大屯,2000年9月。
- 金鑫主編,《中國問題報告:新世紀中國面臨的嚴峻挑戰》,北京:中國社會科學 出版社,2001年11月。

阿卜杜勒·馬利克等著,《發展的新戰略》,北京:中國對外翻譯出版公司,1990 年。

青連斌,《分配制度改革與共同富裕》,南京:江蘇人民出版社,2004年1月。 青連斌,《分配制度改革與共同富裕》,南京:江蘇人民出版社,2004年2月。 俞可平主編,《全球化:西方化還是中國化》,北京:社會科學文獻,2002年5

姚洋主編,《轉軌中國:審視社會公正和平等》,北京:中國人民大學出版社,2004 年5月。

柳可白,《建設和諧的小康社會》,青島:青島出版社,2007年8月。

洪鎌德,《社會主義》,台北:一橋出版社,2002年11月。

月。

胡格韋爾特著,白樺、丁一凡譯,《發展社會學》,四川:四川人民出版社,1985 年。

胡鞍鋼,《中國:新發展觀》,杭州:浙江人民出版社,2004年1月。

胡鞍鋼,《中國走向21世紀》,北京:中國環境科學出版社,1991年3月。

胡鞍鋼,《中國崛起之路》,北京:北京大學出版社,2007年1月。

胡鞍鋼,《挑戰中國:後鄧中南海面臨的機遇與選擇》,台北:新新聞文化,1995 年4月。

胡鞍鋼、胡聯合,《轉型與穩定一中國如何長治久安》,北京:人民出版社,2005 年。

胡鞍鋼主編,《全球化挑戰中國》,北京:北京大學出版社,2002年6月。

胡錦濤、「高舉中國特色社會主義偉大旗幟 為奪取全面建設小康社會新勝利而奮鬥〉、《在中國共產黨第十七次全國代表大會上的報告(2007年10月15日)》, 北京:人民出版社,2007年10月。

唐鈞主編,《社會政策:國際經驗與國內實踐》,北京:華夏,2001年。

夏文斌,《公平、效率與當代社會發展》,北京:北京大學出版社,2006年1月。 孫立平,《斷裂-20世紀90年代以來的中國社會》,北京:社會科學文獻出版社, 2003年10月。

徐貴相,《中國發展模式研究》,北京:人民出版社,2008年9月。

徐新,《發展社會學》,上海:上海大學出版社,2005年6月。

耿慶武,《中國不平衡經濟發展:China's Unbalanced Economic Growth》,台北: 喜瑪拉雅研究發展基金會,2004 年。

財團法人台灣民主基金會編,《2007中國人權觀察報告》,2007年12月。

馬克思、恩格斯,《馬克思恩格斯全集》第37卷,北京:人民出版社。

高小勇、汪丁丁,《高小勇、汪丁丁專訪諾貝爾經濟學獎得主:大師論衡中國經濟與經濟學》,北京:朝華出版社,2005年5月。

高希均,〈中國經濟的下一步〉,《遠見雜誌 2008 中國特刊》,台北:天下遠見, 2007 年 11 月 20 日。

逄錦聚主編,《科學發展觀與社會主義和諧社會構建》,北京:經濟科學出版社,

2007年7月。

張世雄,《社會正義與全球化:福利與自由主義的反思》,台北:桂冠圖書,2004 年9月。

郭樹清,《穩定的變遷》,香港:和平圖書,2005年5月。

陳文通等著,《科學發展觀新論》,南京:江蘇人民出版社,2005年5月。

陳端計,《構建社會主義和諧社會中的中國剩存貧困問題研究》,北京:人民出版 社,2006年8月。

陸學藝、李培林,《中國社會發展報告》,瀋陽市:遼寧人民出版社,1991 年 11 月。

陸學藝、李培林主編,《中國社會發展報告》,北京:社會科學文獻出版社,2007 年5月。

童星、《發展社會學與中國現代化》、北京:社會科學文獻出版社、2005年5月。華勒斯坦(Immanuel Wallerstein)著、郭方、劉新成、張文剛譯、《近代世界體系(第一卷)》台北:桂冠、1998年2月。

黃智輝、《台灣經驗的省思》、台北:書泉出版社、1990年5月。

黃德北,《當代中國雇傭工人之研究》,台北:韋伯文化,2008年8月。

楊信禮、田園、《科學發展觀 – 必須長期堅持的重大戰略理想》,北京:人民出版 社,2008年2月。

楊開煌等著,《中國大陸研究概論》,台北:國立空中大學,1993年5月。

葛永光,《意識形態與發展:中山思想與台灣發展經驗》,台北:幼獅文化,2005 年。

趙鼎新,《社會運動與革命:理論更新和中國經驗》,台北:巨流圖書,2007年 11月。

劉佩瓊,《當代中國解讀》,香港:商務印書館,2008年4月。

樊期曾主編,《現代科技革命與未來社會-評兩種社會制度「趨同論」》,北京: 中國人民大學出版社,1993 年 5 月。

歐亞平,《科學發展觀教程》,北京:中央黨校出版社,2007年1月。

潘利紅等著,《中國共產黨發展觀變遷研究》,北京:中共黨史出版社,2008年1月。

衛煒、劉客主編、《鄧小平理論發展史(2004年版)》,2004年7月。

鄧小平,《鄧小平文選》第3卷,北京:人民出版社,1993年。

韓明謨等著,《社會學家的視野:中國社會與現代化》,北京:中國社會出版社, 1998年9月。

韓培爾,《社會科學研究方法 Q&A》,台北:風雲論壇出版社,2003 年 2 月。

龐建國,《國家發展理論-兼論台灣發展經驗》,台北:巨流圖書,1993年6月。

二、期刊論文

〈可持續發展為何至為重要?我們可以怎樣參與其事?〉,香港《公務員通訊》,

- 第66期。
- Joseph E. Stiglitz 著,王燕燕編譯,〈走向一種新的發展範式〉,《經濟社會體制比較》,2005 年第 1 期。
- 王甫勤,〈轉型期社會不公平感的產生與調適〉,《西安電子科技大學學報(社會科學版)》,2007年第5期。
- 王忠武、〈科學發展觀與發展模式創新〉、《泰山學院學報》,第 27 卷第 1 期,2005 年 1 月。
- 包心鑒,〈中國現代化發展理念、發展模式的重大創新——論科學發展觀〉,《山東警察學院學報》,總第85期,2006年1月。
- 朱孔來、曹圓圓,〈和諧社會評價指標體系和評價方法的探討〉,《數據分析》2 卷1期,2007年2月。
- 吳文新,〈科學發展觀:科學人本模式的主導觀念〉,《探求》,2004年第5期。
- 宋國誠,〈科學發展觀-中國第三次社會轉型〉,《中國大陸研究》,第 51 卷第 2 期,2008 年 6 月。
- 宋善雲、劉子陽,〈關於對當前群體性事件的主要特點和發展趨勢及如何有效開展工作的分析報告〉,《遼寧法制研究》,2006年第1期。
- 李曉南,〈科學發展觀與發展道路、發展模式、發展戰略〉,《中共雲南省委黨校學報》,第9卷第1期。
- 汪曙光、《世界視野下的中國現代化-兼論科學發展觀對現代化模式的超越》、《特 區經濟》,2006年第3期。
- 宗河與常麗豔,〈科學發展觀的實質是構建良性循環的發展模式〉,《黨政幹部學刊》,2005年第11期。
- 段培君,〈科學發展觀與中國發展的新模式〉,《中共中央黨校學報》第 11 卷第 4 期,2007 年 8 月。
- 時岩,〈科學發展觀在經濟發展模式轉型中的效力分析〉,《寧夏社會科學》,第2 期(總第147期),2008年3月。
- 馬玲、〈中南海為收入差距傷腦筋〉、《廣角鏡》第407期,2006年8月16日。
- 曹方俊,〈現代化理論與中國的現代化道路〉,《齊魯學刊》,2007 年第 5 期。
- 盛世良、〈解讀史達林〉、《看世界》2007年6月號(上)。
- 郭祥才、〈從後發現代化看科學發展觀的精神實質-「又好又快」的可行性探析〉, 《浙江社會科學》,2007年第4期,2007年7月。
- 郭鴻悉,〈中國城鄉發展動力結構調整的思考—收入分配視角的分析〉,《南開學報(哲學社會科學版)》,2008年第2期。
- 程勝利,《經濟全球化與當代中國城市貧困》,北京:社會科學文獻,2007年7月。
- 榮開明,〈論科學發展觀與構建社會主義和諧社會的關係〉,《鄂州大學學報》,第 13 卷第 5 期,2006 年 9 月。
- 趙建民,〈科學發展觀與胡錦濤路線〉,《展望與探索》,第5卷第12期。

- 劉毅強,〈試論科學發展觀對中國發展模式的創新〉,《求實》,2008年第5期。 歐陽新宜,〈「外力因素」在中共發展理論中地位的轉變〉,《中國大陸研究》,第 40卷第2期,1997年2月。
- 歐陽新宜,〈中共網際網路的發展及其管制的困境〉,《中國大陸研究》,第41卷 8期,1998年8月。

三、學位論文

匡武英,《群體性事件問題研究》,武漢:華中師範大學碩士論文,2007年。

四、研討會論文

徐仁輝,〈和諧社會與公共治理〉,「社會發展與公共政策學術研討會」論文集, 浙江大學主辦,2007年。

五、報紙資訊

- 〈《科學發展觀學習讀本》:推動經濟又快又好發展〉,《人民日報》,2006年7月 25日,第8版。
- 〈二零零七中國發展指數最新發佈〉,澳門《新華澳報》,2008年3月20日。
- 〈三部法律草案首次提請審議〉、《人民日報》、2008年10月25日,第5版。
- 〈上半年各地主要污染物排放量指標公佈〉、《證券時報》、2008年9月25日, 第A5版。
- 〈中共中央關於制定國民經濟和社會發展第十一個五年規劃的建議〉,2005年10月11日中國共產黨第十六屆中央委員會第五次全體會議通過,《人民日報》,2005年10月19日。
- 〈中國失業問題嚴重 挑戰中共長期執政〉、《中國時報》、2008年3月1日。
- 〈中國農村改革吸引全球目光〉、《參考消息》,2008年10月21日,第1版。
- 〈中國壓榨女工 工作 18 小時日薪 30 元〉、《自由時報》、2008 年 10 月 1 日,第 6 版。
- 〈地方利益作怪 民工「退保潮」考驗中國社保體制〉、《國際金融報》、2008年2月28日,第2版。
- 〈林毅夫提窮人經濟學 稱貧富差距關鍵是窮人太窮〉,北京:《北京晨報》,2005 年10月14日。
- 〈胡錦濤在十七屆中央紀委二次全會上發表重要講話〉,《人民日報》,2008年1月16日。
- 〈深化財稅體制改革 建設公共財政體系〉,北京《經濟日報》,2008年3月16日,第10版。
- 〈準確把握科學發展觀的基本要求——三論樹立和落實科學發展觀〉,《人民日報》,2004年3月26日,第1版。
- 〈農大調查發現農村亂收費問題仍然嚴重〉,《中國青年報》,2006年7月14日。

〈醫治退保潮要用神州行〉、《江南時報》、2008年1月9日,第4版。 侯遠長、〈科學發展觀的三個創新〉、《河南日報》、2007年8月17日。 曹景行、〈中國科學發展觀的重要及迫切性(下篇)〉、《南洋商報》、2005年8月8日,A20。

樊綱、〈對科學發展的九點思考〉、《解放日報》、2008年6月10日。

六、網路資訊

〈《社會保險法(草案)》將於今年6月進行二審〉,「中國社會保障網」,2008年4月23日,http://www.cnss.cn/xwzx/jdxw/200804/t20080423_186849.html。〈《社會保險法》尋求普惠式共識 防止兩極分化進一步加大〉,「21世紀網」,2008年9月25日,

http://www.21cbh.com/HTML/2008/9/25/HTML A725L2FLWB6S.html > •

- 〈「十七大」的意識形態與政策走向〉,「中央廣播電台」,2007 年 7 月 2 日, http://www.rti.org.tw/ajax/nationals/content.aspx?id=78。
- 〈「中國特色」最需要堅持「社會主義本質」〉,「聯合早報網」,2008 年 9 月 29 日,http://www.zaobao.com/special/forum/pages6/forum lx080929c.shtml>。
- 〈「機會公平」-中國扶貧戰略新註解〉,「中華人民共和國駐美利堅合眾國大使館」,2007年3月5日,http://www.china-embassy.org/chn/gyzg/t301325.htm。
- 《【中國】雲南通報孟連事件(全文)》,「財經網」,2008年7月23日, http://www.caijing.com.cn/2008-07-23/100076053.html。
- 〈 2006 中國經濟社會藍皮書:新民生三大問題凸現〉,「中國網」, 2006 年 2 月 16 日, 。
- 〈2007 中國發展指數最新發佈〉,「中國經濟網」,2007 年 12 月 27 日, http://finance.ce.cn/macro/gdxw/200712/27/t20071227_12770246.shtml。
- 〈2007年全國社會保險情況〉,「中華人民共和國人力資源和社會保障部」網站, 2008年6月12日,
 - http://www.molss.gov.cn/gb/zwxx/2008-06/12/content 241248.htm> •
- 〈 2008 年中央財政安排社保和就業支出 2761.61 億元 〉,「中國網」, 2008 年 3 月 8 日,
 - http://www.china.com.cn/2008lianghui/2008-03/08/content 12004199.htm> •
- 〈2008年政府工作報告〉,「中國網」,2008年3月19日,
 - http://big5.china.com.cn/2008lianghui/2008-03/19/content 13046560 4.htm> •
- 〈 2008 年就業形勢: 老矛盾與新問題交織 〉,「中國社會保障網」, 2008 年 5 月 8 日, http://www.cnss.cn/xwzx/jdxw/200805/t20080508_188590.html。
- 〈3.48 萬億元中央財政支出今年投向何方?〉,「新華網」,2008 年 3 月 7 日, http://news.xinhuanet.com/misc/2008-03/07/content 7736749.htm>。
- 〈一位瑞典專家談中國和全球化〉,「多維新聞網」,2007年12月12日, http://www.chinesenewsweek.com/MainNews/Opinion/2007 12 12 1 26 17 4

- 24.html> •
- 〈一位瑞典專家談中國和全球化〉,「多維新聞網」,2007年12月12日,原載香港《爭鳴》雜誌2007年11月號,參見
 - http://www.chinesenewsweek.com/MainNews/Opinion/2007_12_12_1_26_17_424.html
- 〈人生絕望 中國人自殺率高〉,「大紀元」, 2007 年 3 月 29 日, http://epochtw.com/7/3/29/51745.htm。
- 〈十七大報告解讀:促進區域協調發展 縮小區域差距〉,「中國政府網」,2007 年 12 月 7 日, http://www.gov.cn/jrzg/2007-12/07/content 827512.htm>。
- 〈十七大臨近 黨校學者籲實現發展模式公平〉,「中國評論新聞網」,2007年5月29日,
 - http://www.chinareviewnews.com/doc/1003/7/7/3/100377392.html?coluid=7&kindid=0&docid=100377392
- 〈上半年全國城鎮登記失業人員 835 萬人 失業率為 4.0%〉,「新華網」, 2008 年7月31日,
 - http://news.xinhuanet.com/politics/2008-07/31/content 8871246.htm> •
- 〈中共十七屆三中全會在京舉行 胡錦濤作重要講話〉,「人民網」, 2008 年 10 月 13 日, http://cpc.people.com.cn/BIG5/64093/64094/8160721.html。
- 〈中共政改『開閘』但不『决堤』〉,「中國評論新聞網」,2007年10月22日, 。
- 〈中國已無回頭路〉,「中新海南網」,2007年11月1日, http://www.hi.chinanews.com.cn/hnnew/2007-11-01/95074.html。
- 〈中國水環境仍處整體惡化中 3 大污染源未有效控制〉,「中國經濟網」, 2006 年 8 月 22 日,
 - http://big5.ce.cn/gate/big5/finance.ce.cn/rolling/200608/22/t20060822_8236177.shtml \circ
- 〈中國共產黨第八次全國代表大會〉,《安徽教育網》,
 - http://www1.ahedu.gov.cn/xx17da/show.asp?Article Id=50> •
- 〈中國自殺率為國際平均數的 2.3 倍〉,「世界健康網」, 2007 年 6 月 4 日, http://health.icxo.com/htmlnews/2007/06/04/1140003.htm。
- 〈中國城市污染嚴重 生活環境面臨危機〉,「大紀元」,2001 年 5 月 19 日, 。
- 〈中國起草工資條例 旨在解決工資增長緩慢等問題〉,「中國發展門戶網」,2007 年12月27日,
 - http://cn.chinagate.com.cn/society/2007-12/27/content 9440667.htm> •
- 〈中國教育發展實現大提速教育政策惠及民生〉,「中國社會保障網」,2008年9月1日,

- http://www.cnss.cn/xwzx/ztbd/xwzxzt/200809/t20080901 197871.html> •
- 〈中國・郷區民婦自殺率最高・每年逾 25 萬人自殺 〉,「亞洲新聞網」, 2008 年 9 月 20 日, http://www.sinchew.com.my/node/82797?tid=2;
- 〈中國經濟之回顧與展望〉,「經建會經研處」,2007年2月, http://www.cepd.gov.tw/dn.aspx?uid=418。
- 〈中國農民工底層掙扎無助自殺者多〉,「voanews」,2007年9月19日, http://www.voanews.com/chinese/archive/2007-09/w2007-09-19-voa41.cfm。
- 〈中國農村絕對貧困人口已減至 1500 萬以下〉,「新華網」, 2008 年 7 月 8 日, http://news.xinhuanet.com/newscenter/2008-07/08/content 8510642.htm>。
- 〈中國遠非人們想像的那麼富 貧困人口還有很多〉,「中國發展門戶」, 2007年 11月15日,
 - http://cn.chinagate.com.cn/povertyrelief/2007-11/15/content 9232592.htm> •
- 〈中國環境污染嚴重 十五環保計畫指標未全部實現〉、「中國發展門戶網」、2007年11月26日,
 - http://cn.chinagate.com.cn/environment/2007-11/26/content 9295956.htm> •
- 〈未來五年失地農民每年將新增 300 萬將重點保障」〉,「新華網」, 2006 年 7 月 24 日,
 - http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/politics/2006-07/24/content-4870041.htm
- 〈全球十大最污染城市中國居其二〉,「BBC 中文網」,2007 年 9 月 14 日, http://news.bbc.co.uk/chinese/trad/hi/newsid_6990000/newsid_6995800/6995803.stm。
- 〈印度時報:印度、中國自殺率世界第一〉,《環球時報》,2008年10月13日, http://future.chinaiiss.org/content/2008-10-13/1310586.shtml。
- 〈朱之鑫:收入差距拉大是成長中煩惱〉,「中新網」, 2007 年 10 月 18 日, http://www.chinareviewnews.com/doc/1004/7/2/5/100472503.html?coluid=7&kindid=0&docid=100472503。
- 〈自殺率攀升成爲中國嚴重社會問題〉,「中國評論新聞」,2008 年 9 月 11 日, http://www.chinareviewnews.com/doc/1007/4/3/3/100743335.html?coluid=0&kindid=0&docid=100743335&mdate=0911000516。
- 〈完善社會主義市場經濟體制若干問題的決定〉,「新華網」,2003 年 10 月 21 日, http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/newscenter/2003-10/21/content 1135402.htm>。
- 〈我國目前正逐步形成「大扶貧」格局〉、「中國社會保障網」、2008年9月4日, http://www.cnss.cn/xwzx/jdxw/200809/t20080904 198152.html>。
- 〈我國城市低保補助每人每月增 15 元 農村增 10 元 〉、「新華網」、2008 年 2 月 4 日,http://news.xinhuanet.com/politics/2008-02/04/content 7562809.htm>。
- 〈我國著力增加就業機會 提高城鄉居民收入水準〉,《國家發展改革委訊》,2008

- 年9月7日, http://www.sdpc.gov.cn/xwfb/t20080908 234874.htm>。
- 〈改革三十年 農村為何沒起色?〉,「BBC 中文網」,2008 年 9 月 19 日, http://news.bbc.co.uk/chinese/trad/hi/newsid_7620000/newsid_7625500/762554 0.stm>。
- 〈改革開放 30 年中國年均脫貧 800 多萬人 居民收入成倍增〉,「中國發展門戶網」, 2008 年 10 月 31 日,
 - http://cn.chinagate.com.cn/povertyrelief/2008-10/31/content 16696353.htm> •
- 〈沒有綠色 GDP,「科學發展觀」怎麽觀?〉,「新華網」,2007年7月24日, http://news.xinhuanet.com/comments/2007-07/24/content 6422036.htm>。
- 〈兩會聚焦:關注企業職工收入與企業利潤同比增長〉,「人民網」, 2008 年 3 月 7 日, http://acftu.people.com.cn/GB/6967667.
- 〈易明:民變時代的來臨——就近期中國群體事件「井噴」式爆發的思考〉,「新 唐人」網站,2008年7月30日,
 - http://www.ntdtv.com/xtr/b5/2008/07/30/a177274.html#photo> o
- 〈社科院報告提醒:警惕「利潤侵蝕工資」現象〉,「新華網」,2007年11月23日,
 - http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/fortune/2007-11/23/content 7132911.htm> \circ
- 〈社會主義:在實踐中探索與創新〉,「中國選舉與治理網」,2008年7月4日檢索,http://www.chinaelections.org/NewsInfo.asp?NewsID=98251。
- 〈社會保險法草案爭取在今年底明年初第二次提交〉,「新浪網」,2008 年 9 月 25 日,http://news.sina.com.cn/c/2008-09-25/011616350383.shtml。
- 〈政府工作報告——2007年3月5日在第十屆全國人民代表大會第五次會議上〉,「新華網」,2007年3月17日,
 - http://news.xinhuanet.com/misc/2007-03/17/content 5859480 5.htm> o
- 〈科學發展觀之認識篇:中央為何提出科學發展觀?〉,《半月談》,第4期, http://news.xinhuanet.com/newscenter/2004-02/25/content 1331555.htm>。
- 〈胡鞍鋼:「科學發展觀」是中國第二代發展戰略〉,「中國網」, 2004 年 3 月 3 日, 。
- 〈胡錦濤:一季度中國經濟總體形勢比預想要好〉,「中國新聞網」,2008 年 5 月 7 日, http://www.chinanews.com.cn/cj/gncj/news/2008/05-07/1242418.shtml。
- 〈胡錦濤: 反腐敗具「長期複雜艱巨」性〉,「BBC 中文網」,2008 年 1 月 16 日, http://news.bbc.co.uk/chinese/trad/hi/newsid_7190000/newsid_7191500/719152 0.stm>。
- 〈胡錦濤: 反腐敗具「長期複雜艱巨」性〉,「BBC 中文網」,2008 年 1 月 16 日, http://news.bbc.co.uk/chinese/trad/hi/newsid_7190000/newsid_7191500/719152 0.stm>。
- 〈胡錦濤主持政治局會議 研究改革收入分配制度〉,「新華網」,2006年5月26

- \boxminus , http://news.xinhuanet.com/newscenter/2006-05/26/content 4605552.htm> \circ
- 〈胡錦濤在十七屆中央紀委二次全會上發表重要講話〉、《人民日報》,2008年1月16日。
- 〈胡錦濤在中央黨校發表重要講話〉,「新華網」, 2007 年 6 月 25 日, http://news.xinhuanet.com/politics/2007-06/25/content-6290208.htm。
- 〈胡錦濤論科學發展觀與和諧社會〉,「中國政務資訊網」,2008年8月25日檢索,http://www.fsa.gov.cn/web-db/sdzg2006/MAP/agc/gcbg2006-048.htm。
- 〈剖析四萬億的背後一:普通百姓將從七方面受益〉,「中國經濟網」,2008年11月12日,
 - http://www.ce.cn/cysc/newmain/jdpd/hglc/200811/12/t20081112_17352609.sht ml> \circ
- 〈家樂福規避勞動合同法 中國總工會關切〉,「苦勞網」, 2007 年 12 月 27 日, http://www.coolloud.org.tw/node/13871。
- 〈桂林數千導遊示威中國群體事件急遽增多〉,「新唐人網」,2007年7月30日, <www.ntdtv.com/xtr/b5/2007/07/30/a62043.html>。
- 〈消費者信心指數(2008 年 7 月)〉,「中華人民共和國國家統計局」網站,2008 年 8 月 26 日,http://www.stats.gov.cn/tjsj/jdsj/t20080826 402500440.htm>。
- 〈珠三角、長三角、環渤海 廠商應聲倒〉,「聯合新聞網」,2008年11月22日, http://udn.com/NEWS/MAINLAND/MAI1/4612303.shtml。
- 〈珠三角「退保」潮反映出我國戶籍制度極需改革〉,「新華網」, 2008 年 1 月 9 日, http://news.xinhuanet.com/fortune/2008-01/09/content 7393138.htm>。
- 〈紐時:中國環污黑洞 考驗中共政權〉、《自由時報》、2007年8月27日、 http://www.libertytimes.com.tw/2007/new/aug/27/today-int2.htm。
- 〈國家責任指數中國 No.1 中科院成笑柄〉,「大紀元」, 2008 年 10 月 18 日, http://www.epochtimes.com/b5/8/10/18/n2301315.htm。
- 〈國務院辦公廳轉發發展改革委關於 2008 年深化經濟體制改革工作意見的通知〉,「中國政府網」, 2008 年 7 月 29 日,
 - http://big5.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/zwgk/2008-07/29/content_1058643.ht m> °
- 〈專家預測:2010 年我國人均 GDP 有望達到 3000 美元〉,「中國經濟網」,2008 年 1 月 4 日,
 - http://www.ce.cn/xwzx/gnsz/gdxw/200801/04/t20080104 14111288.shtml> •
- 〈從「孟連事件」看領導觀念的更新〉,「新浪網」,2008 年 8 月 1 日, http://news.sina.com/ch/phoenixtv/102-101-101-110/2008-08-01/17003137848.html。
- 〈發改委:四萬億擴大內需方案,不會形成重複建設〉,「鉅亨網」,2008年11月27日,
 - http://news.cnyes.com/stock/dspnewsS.asp?fi=%5CNEWSBASE%5CFNT%5C

- 20081127%5CFNT170&vi=41646&date=20081127&time=11:46:41&pagetype=h kstock&subtype=home&cls=index1 hkstock> \circ
- 〈評論:擴內需應兼顧縮小東西部差距〉,「新浪網」,2008 年 11 月 24 日, http://financenews.sina.com/chinanews/000-000-107-103/402/2008-11-24/22003 72392.shtml>。
- 〈飯碗與天平 中國失業保險制度難以體現公平〉,「人民網-河南視窗」, 2006 年 12 月 26 日, http://www.hnsc.com.cn/news/2006/12/26/145926.htm。
- 〈新春酒會春訊息推動民主科學發展新消息〉,澳門《新華澳報》,2008年2月2日, http://www.waou.com.mo/detail.asp?id=25232。
- 〈新華視點:專家解讀十六屆六中全會公報〉,「新華網」,2006年10月12日, http://news.xinhuanet.com/politics/2006-10/12/content-5195855.htm。
- 〈溫家寶:把科學發展成果體現在提高人民生活水平上〉,「人民網」,2008 年 9 月 21 日,http://politics.people.com.cn/GB/1024/8080389.html。
- 〈溫家寶:要推進經濟結構調整 轉變發展方式〉,「新華網」,2008 年 3 月 5 日, http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/misc/2008-03/05/conte nt 7721203.htm>。
- 〈經改成功 30 年 政改上路遙無期〉,「聯合新聞網」, 2008 年 10 月 13 日, http://udn.com/NEWS/MAINLAND/MAI1/4555447.shtml。
- 〈落實科學發展觀方能破解當下難題〉,《第一財經日報》,2008 年 9 月 24 日, http://finance.jrj.com.cn/2008/09/2402382129447.shtml。
- 〈解讀新修訂的殘疾人保障法四大亮點〉,「新華網」,2008年4月24日, http://news.xinhuanet.com/newscenter/2008-04/24/content8044513.htm。
- 〈農民工退保潮的背後:公民享受平等養老有多難?〉,「苦勞網」,原載於《中國青年報》,2008年2月28日,http://www.coolloud.org.tw/node/17071。
- 〈綜述:三部勞動法律新年實施 保護勞動者合法權益〉,「新華網」, 2007 年 12 月 31 日, http://news.xinhuanet.com/newscenter/2007-12/31/content 7345151.htm>。
- 〈鄭必堅談改革開放-讓中國活躍起來的決定性一招〉,「中國政府網」,2008年 10月12日,
 - http://big5.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/jrzg/2008-10/12/content_1118038.htm
- 〈整體惡化:中國荒漠化治理數千億投入的尷尬〉,「新華網」,2006年6月5日, http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/politics/2006-06/05/content-4648506.htm。
- 〈諾獎得主:中國擴大內需先提高農民收入和保障〉,「新華網」,2008 年 11 月 14 日,http://news.xinhuanet.com/politics/2008-11/14/content_10355899.htm>。〈環保生死劫:中國每年因污染造成損失達 GDP 的 10%〉,「中金線上」,原載於

《瞭望新聞週刊》,2007年3月19日,

http://news.cnfol.com/070319/101,1277,2803740,00.shtml

〈謝國忠:中國發展模式限制 強勢政府的擠出效應〉,《財經時報》,2006年1月16日,http://big5.ce.cn/gate/big5/blog.ce.cn/html/22/136122-184728.html。

《2007年中國全面建設小康社會進程統計監測報告》,「中華人民共和國國家統計局」,2008年12月18日,

http://www.stats.gov.cn/tjfx/jdfx/t20081218_402527091.htm

《中共中央 國務院關於切實加強農業基礎建設進一步促進農業發展農民增收的若干意見》,「人民網」, 2008 年 10 月 6 日,

http://cpc.people.com.cn/BIG5/64162/135439/8134480.html

《中華人民共和國殘疾人保障法》,「中國殘疾人聯合會」網站,2008年5月9日,。《國務院關於做好促進就業工作的通知》,「中國政府網」,2008年2月19日,。

「聯合國開發計畫署(UNDP)」網站: < http://hdr.undp.org/en/statistics/>。

- 方德豪,〈薩科齊能,為甚麼溫家寶不能?〉,《亞洲時報》,2007 年 11 月 15 日, http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id=42427">http://www.atchinese.com/index.php?option=com_content&task=view&id
- 王偉光,〈中央黨校副校長:應從五個高度正確認識科學發展觀〉,「新華網」,2007 年7月2日,

http://news.xinhuanet.com/politics/2007-07/02/content 6317407.htm> •

- 吳庸,〈孟連事件與甕安事件的啟示〉,「新唐人」網站,原載於《議報》第 374 期,2008 年 10 月 1 日,http://www.ntdtv.com/xtr/b5/2008/10/01/a204201.html。 吳敬璉,〈中國經濟轉型的困難與出路〉,「中國評論新聞」, 2008 年 2 月 6 日,

- 侯遠長,〈科學發展觀開創了中國特色發展觀的新境界〉,「人民網」,2008 年 11 月 28 日, http://theory.people.com.cn/BIG5/49150/49152/8430543.html。 胡印斌,〈權利差別導致城鄉鴻溝〉,「中國網」,2008 年 9 月 2 日,

http://big5.china.com.cn/review/txt/2008-09/02/content 16371910.htm> •

徐鴻武,〈科學發展觀與當代社會發展理論〉,原載於《光明日報》,2004年10

月19日,「馬克思主義研究網」,<ahreenskip of the property o

2007年10月22日,

http://big5.china.com.cn/17da/2007-10/22/content 9103777.htm> •

- 張素雲,〈中國特色社會主義道路的特徵〉,「人民網」, 2007 年 11 月 7 日, http://theory.people.com.cn/GB/49150/49152/6493787.html。
- 陳宗壽 、〈中國發展模式分析與轉變〉,《聯合早報網》,2007年4月16日, http://www.zaobao.com/special/forum/pages5/forum_lx070416b.html。
- 陳統奎、劉劭、〈從 GDP 到 GNH:中國經濟成長但是人民並不幸福〉,原載於《新 民週刊》第 41 期,「搜狐網」,2005 年 12 月 16 日,
 - <http://news.sohu.com/20051216/n241004479.shtml> \circ
- 陸浩,〈最根本的是要深入貫徹落實科學發展觀〉,「新華網」, 2008 年 1 月 2 日, http://news.xinhuanet.com/local//2008-01/02/content 7349793.htm>。
- 程偉禮,〈為什麼要將科學發展觀寫入黨章〉,「新華網」,2007 年 10 月 31 日, http://big5.xinhuanet.com/gate/big5/news.xinhuanet.com/politics/2007-10/31/content-6982308.htm。
- 覃瑞祥,〈十七大報告對科學發展觀的深刻闡述〉,「新華網」,2007 年 12 月 12 日,http://news.xinhuanet.com/politics/2007-12/12/content_7235405.htm。
- 質海峰,〈陸學藝眼中的和諧社會〉,原載於《決策諮詢》2004年第12期, http://theory.people.com.cn/BIG5/40764/55706/55709/3879515.html。
- 項兵, 〈中國企業需以全球化應對全球化〉, 《第一財經日報》, 2007 年 12 月 19 日,
 - <http://news.cnyes.com/dspnewsS.asp?rno=23&fi=\NEWSBASE\20071219\WEB
 941&vi=32365&sdt=20071217&edt=20071219&top=50&date=20071219&time=
 11:36:24&cls=index15_totalnews> °
- 解保軍,〈自覺堅定地貫徹落實科學發展觀〉,「哈爾濱工業大學新聞網」,2007年11月30日, http://news.hit.edu.cn/articles/2007/11-30/11091500.htm。
- 鄒東濤、〈科學分析「社會主義」與「市場經濟」〉,原載於《發展和改革藍皮書》, 「人民網」,2008年8月28日,
 - http://theory.people.com.cn/GB/68294/131889/131890/7742457.html
- 劉阿英〈評論:布萊爾與「第三條道路」〉,「BBC 中文網」,2005 年 4 月 21 日, http://news.bbc.co.uk/chinese/trad/hi/newsid_4460000/newsid_4465200/4465211.stm。
- 劉雲,〈專家:低工資是在透支中國未來 學學福特的工資觀〉,「新華網」,2007 年12月10日,
 - http://news.xinhuanet.com/world/2007-12/10/content_7223253.htm
- 謝旭人,〈調整宏觀政策應對全球化挑戰〉,《證券時報》,2007 年 12 月 13 日, 。
- 謝志強,《十七大報告在社會建設上的七個新亮點》,「人民網」, 2007 年 11 月 15 日, < http://theory.people.com.cn/BIG5/49154/49156/6536077.html >。

李衛平,〈中國自殺比率高居世界榜首〉,「大紀元」, 2005 年 7 月 26 日, http://www.epochtimes.com/b5/5/7/26/n998382.htm。

貳、英文部分

- Benjamin Higgins, *Econmic Development: Problems and Policies*, revised edition, New York: W. W. Noton & Co., 1968, p.199.
- Deborah Eade, Capacity-building: An Approach to People-Centered Development, Oxford, UK:Oxfam GB, 2000, pp.2-3.
- Ellen K. Coughlin, *Pathways to Crime*, The Chronicle of Higher Education, 1994, pp. A8-A9.
- Fernando H. Cardoso, Associated, *dependent: Theoretical and practical implications*, *In Alfred Stephan ed.*, *Authorian Brazil: Origins, policies, and future*, New Haven: Yale University Press, 1973, pp.142-176.
- Immanuel Wallerstein, *the Modern World-System*, New York: Academic Press, 1974. pp.347-357.
- Jeffrey G. Williamson, Regional Inequality and the Process of National Development:

 A Description of the Patterns, Economic Development and Cultural Change, 1965, 13, p.9.
- Yehua Dennis Wei, *Regional Development in China: States Globalization, and Inequality*, New York: Routledge, 2000, pp.1-13.
- Yu-Shan Wu, Resisting Reform: A Theoretical Explanation of the Reaction Mode of Mainland China, Romania, North Korea and Vietnam, paper presented at the 1994 annual meeting of the American Political Science Association, New York, September 1-4.